

# 170 ans du Séminaire Collège : « C'est comme une grande famille »

Ce vendredi, le Séminaire Collège fête ses 170 ans. Des générations d'élèves ont fait leurs classes dans cet établissement catholique privé. Souvenirs et histoire de celles et ceux qui ont été marqués par leur passage dans ce groupe scolaire.

**Karine Saint-Louis-Augustin**  
k.saint-louis-augustin@agmedias.fr

En 1848, au lendemain de l'abolition de l'esclavage, Monseigneur Le Herpeur, le premier évêque de la Martinique, crée, à Saint-Pierre, le Séminaire Collège. Seul établissement secondaire de l'île pour les garçons, il accueille les élèves blancs et les élèves noirs. « On le sait peu ou pas, mais c'est vraiment la première école à avoir œuvré pour la mixité sociale et ethnique en Martinique », souligne Noah Azeau, élève de 1<sup>re</sup> du Séminaire Collège et porteur du projet « Woulo ba lékol-nou ».

d'approfondir leur foi et leur vocation et de poursuivre localement des études de bon niveau. Le Séminaire Collège de Saint-Pierre sera totalement détruit en 1902, mais bien avant l'éruption de la montagne Pelée, dès 1853, la création d'une succursale avait été autorisée sous le nom d'Externat Sainte-Marie à Fort-de-France, dans le cadre de la Loi Falloux. D'abord installée rue Joyeuse (actuelle rue Lazare-Carnot), puis rue Sainte Catherine (aujourd'hui rue Lamartine), le Séminaire Collège Sainte-Marie est depuis 1871 à Plateau Fabre.

## Dans les archives

« Nous avons réalisé un gros travail de recherches dans les archives pour trouver des éléments sur l'histoire de l'institution et du bâtiment. Plusieurs événements



Le Séminaire Collège au début du XX<sup>e</sup> siècle, vu du canal Levasor.



Ce logo du 170<sup>e</sup> anniversaire du Séminaire Collège a remporté le concours ouvert aux élèves.

## Former l'élite

Pour l'évêque, il s'agit de former en Martinique des séminaristes et une élite locale en leur permettant



Le Séminaire Collège aujourd'hui.



Ces chiens du savoir sont un hommage aux chiens qui accompagnaient toujours les prêtres de la congrégation du Saint-Esprit. Ils ont longtemps surplombé l'entrée du Séminaire Collège et devraient prochainement être restaurés. Photos Karine Saint-Louis-Augustin

ont déjà été amorcés en amont de cet anniversaire et nous avons concocté un beau programme pour ce vendredi. Nous souhaitons rendre gloire au Séminaire Collège et mettre à l'honneur toutes les personnes qui ont œuvré à faire de lui ce qu'il est », indique Noah Azeau.

Au programme de la soirée "woulo pou lékol-nou" des allocutions des chefs d'établissement et de Monseigneur Macaire, un spectacle son et lumière retraçant l'histoire du SCSM, des hommages et de la danse.



Le père Pinchon et des élèves de collège dans les années 60.

## L'éducation à la nature

Au Séminaire Collège, il y a une longue tradition de sensibilisation à l'environnement. De nombreux amoureux de la nature et chercheurs ont enseigné au Séminaire Collège et transmis leur passion aux élèves. « Le père Robert Pinchon, membre de la Communauté des pères du Saint-Esprit, a été professeur de sciences naturelles ici. Il avait même son laboratoire non loin et on pouvait le visiter notamment lors des kermesses du Séminaire Collège. Il y avait des serpents, toutes sortes de papillons », se souvient une ancienne élève. « Même si depuis cette époque on a un peu cimenté certains espaces,

on a gardé la philosophie de nos prédécesseurs en nous attachant à mettre en valeur les espaces verts », explique Elisabeth Masot, directrice de l'école Séminaire Collège Sainte-Marie. Ici, le jardin sonore pour écouter les bruits de la nature (les feuilles, les oiseaux...). Là, le verger avec les arbres plantés par les enfants dès la grande section de maternelle. Un peu partout des arbres plus ou moins rares. Ici, le jardin des simples de la tradition monastique avec des plantes qui soignent, qui se mangent et embellissent. Plus bas, une plantothèque réalisée et entretenue par les élèves de 6<sup>e</sup> et



de CM2, comprenant des plantes médicinales. Plus loin, une serre accessible par tous. Et dans les cours, des arbres parapluies, comme les appellent les élèves, des espaces ombragés, des coins de verdure... Dans la cour de l'école élémentaire un jardin avec des fleurs blanches et bleues qui ornent la grotte.

# ÉDUCATION

## ILS ONT DIT

### « C'est impressionnant et intimidant »

**Salomé**, élève de terminale au Séminaire Collège

« Je suis arrivée au Séminaire en 6<sup>e</sup>. Je suis très attachée à cet établissement. Je savais qu'il était très vieux mais 170 ans, c'est impressionnant et intimidant. Je réalise le nombre de générations qui sont passées avant moi et qui ont aimé ce lieu autant que moi. Cette année était ma dernière ici et ça me rend triste et mélancolique car j'y ai passé beaucoup de temps, j'ai beaucoup de souvenirs et je suis fière d'y avoir fait ma scolarité. »



### « J'ai grandi ici »

**Noah Azeau**, élève de 1<sup>er</sup> du Séminaire Collège et porteur du projet

« Je suis au Séminaire Collège depuis la maternelle, donc depuis 14 ans. L'établissement fait partie intégrante de ma vie. J'ai grandi ici. J'ai une réelle attache pour ce lieu, j'ai appris à l'aimer. J'aimerais dire aux prochaines générations qu'on est dans un établissement hors du commun qui a une histoire exceptionnelle, qui a traversé le temps, qui est ancré dans le paysage martiniquais depuis plus d'un siècle et il faut en être fier. »



### « La mixité et l'ouverture au monde »

**Elisabeth Masot**, cheffe d'établissement du premier degré du Séminaire Collège

« Je n'ai pas eu la chance d'être scolarisée ici, mais quand je suis arrivée en septembre 2014 en tant qu'enseignante d'abord, puis directrice il y a une dizaine d'années, ce qui m'a marquée, c'est d'abord la mixité et l'ouverture au monde. Ici, on a une impression d'espace et de liberté, et cela imprègne les esprits de ceux qui y travaillent mais surtout des enfants. Cela se voit dans leur spontanéité et dans leur propension de créer. »



### « Comme une grande famille »

**Laura Bonnialy Amra**, ancienne élève et parent d'élèves du Séminaire Collège

« Je retiens de mes nombreuses années au Séminaire Collège l'importance des valeurs humaines qui y sont inculquées. L'importance du savoir-être au cœur de l'éducation pédagogique. J'y ai créé des amitiés pérennes. Le Séminaire Collège est comme une grande famille, bienveillante et solidaire. Ma mère, Ghyslaine Bonnialy, tout en conservant ses activités d'enseignement, a dirigé le Séminaire Collège Sainte-Marie avec passion pendant près de 35 ans en relevant de nombreux défis : la réouverture du lycée, la commémoration en 2003 des 150 ans de l'établissement, la rénovation des fondations de l'établissement. Heureuse que mes enfants s'imprègnent des valeurs spirituelles et de partage dans cette école de la vie. »



### « C'est une institution qu'on a envie de respecter »

**Maurice Cerland**, professeur d'anglais depuis 40 ans au Séminaire Collège

« Je suis le plus ancien enseignant de l'établissement. J'ai fait ma scolarité en écoles publiques et j'ai débuté ma carrière ici et je ne suis jamais parti. Evidemment, en quarante ans, les élèves, les parents, le métier ont changé pourtant je viens toujours ici avec joie. Il y a une énergie, une âme, quelque chose qui se ressent. C'est une institution qu'on a envie de respecter. En janvier prochain, je partirai à la retraite et j'espère avoir réussi à transmettre le désir d'être actif et impliqué pour que perdure cette institution. »



### « Un lieu où seraient formés des élites »

**Alain Arnould**, chef d'établissement du 2<sup>nd</sup> degré du Séminaire Collège



« Je suis en fonction depuis février 2020 mais je fréquente cet établissement en tant que parent d'élèves depuis 25 ans. J'ai inscrit mes enfants ici car cela faisait sens avec ma foi. Je sens ces apports de tous ceux qui ont contribué à ce que le Séminaire soit aujourd'hui une institution. Je sens également ce projet fondateur des pères spirituels qui, au lendemain de l'abolition de l'esclavage, ont choisi de former ensemble les descendants de colons et d'anciens esclaves pour en faire un lieu d'unité, un lieu où seraient formés des élites c'est-à-dire des personnes qui seraient au service du territoire et des peuples, au niveau religieux, économique et politique. C'est encore ma mission aujourd'hui. »

**PMU**  
QUE LES MEILLEURS GAGNENT

LA FÊTE DES PARIEURS

Simple JACKPOT

**DU 1<sup>ER</sup> AU 9 JUILLET, VOS CHANCES D'AVOIR UN MULTIPLICATEUR DE GAIN SUPÉRIEUR À 1 PASSENT À PLUS DE 80%\***

\*Du 1<sup>er</sup> au 9 juillet 2023, une grille promotionnelle est appliquée sur les paris Simple Jackpot avec une probabilité de 86,7% d'obtenir un multiplicateur supérieur à 1, par rapport à 57,8% hors promotion. Dotation octroyée en application du règlement du Pari Mutuel Urbain et sur les hippodromes. Le pari hippique comporte une part de hasard, le gain n'est donc pas garanti.